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IMPORTANCIA DE LA LECHE MATERNA 

Durante los últimos decenios se han seguido acumulando pruebas sobre las 
ventajas sanitarias de la lactancia materna, sobre la que se han elaborado 
numerosas recomendaciones. La OMS puede afirmar ahora con plena seguridad 
que la lactancia materna reduce la mortalidad infantil y tiene beneficios sanitarios 
que llegan hasta la edad adulta. Para el conjunto de la población se recomienda 
la lactancia materna exclusiva durante los seis primeros meses de vida y a partir 
de entonces su refuerzo con alimentos complementarios al menos hasta los dos 
años. 
Para que las madres puedan practicar el amamantamiento exclusivo durante los 
seis primeros meses, la OMS y el UNICEF recomiendan: 

 Iniciar el amamantamiento durante la primera hora de vida; 
 Practicar el amamantamiento exclusivo, es decir, proporcionar al lactante 

únicamente leche materna, sin otros alimentos o bebidas, ni siquiera agua; 
 Dar el pecho cuando el niño lo reclame, ya sea de día o de noche; 
 No utilizar biberones, tetinas o chupetes. 

La leche materna es el primer alimento natural de los niños, proporciona toda la 
energía y los nutrientes que necesitan durante sus primeros meses de vida y 
sigue aportándoles al menos la mitad de sus necesidades nutricionales durante 
la segunda mitad del primer año y hasta un tercio durante el segundo año de 
vida. 
La leche materna promueve el desarrollo sensorial y cognitivo, además de 
proteger al bebé de enfermedades infecciosas y crónicas. La lactancia natural 
exclusiva reduce la mortalidad infantil por enfermedades de la infancia, como la 
diarrea o la neumonía, y favorece un pronto restablecimiento en caso de 
enfermedad. La lactancia natural contribuye a la salud y el bienestar de la madre, 
ayuda a espaciar los embarazos, disminuye el riesgo de cáncer ovárico y 
mamario, incrementa los recursos de la familia y el país, es una forma segura de 
alimentación y resulta inocua para el medio ambiente. 
La lactancia materna es a la vez un acto natural y un comportamiento que se 
aprende. Abundantes investigaciones demuestran que las madres u otras 
cuidadoras necesitan un apoyo activo para instaurar y mantener un 
amamantamiento adecuado. En 1992, la OMS y el UNICEF pusieron en marcha 
la Iniciativa «Hospitales amigos del niño» con la idea de favorecer la lactancia 
natural ayudando a las mujeres a ejercer el tipo de maternidad que lo propicia. 
Esta iniciativa está contribuyendo a que la lactancia natural exclusiva gane 
terreno en todo el mundo. Combinada con medidas de apoyo en todos los 
eslabones del sistema de salud, puede ayudar a las madres a mantener este 
modo de alimentación. 
La OMS y el UNICEF elaboraron un curso de capacitación de 40 horas 
sobre Consejería en lactancia materna y, en fechas más recientes, un curso 
integrado de cinco días de duración que gira en torno al asesoramiento sobre la 
alimentación de lactantes y niños pequeños y tiene por objetivo formar a personal 
sanitario especializado capaz de prestar un apoyo competente a madres que 



estén amamantando y de ayudarlas a superar dificultades. Asimismo, en un 
cursillo dirigido a personal sanitario de primer nivel y dedicado a la atención 
integrada a las enfermedades infantiles, se imparten una serie de competencias 
básicas para apoyar la lactancia materna. 
La leche materna es un el alimento ideal, completo y saludable para recién 
nacidos y niños menores de 2 años o más; por contener más de 300 nutrientes 
y cantidades exactas de grasas, azúcares, agua, proteínas y vitaminas que el 
niño necesita para crecer y desarrollarse, que a su vez brinda muchos beneficios 
para el bebé, la madre, la familia 

BENEFECIOS PARA EL BEBE 

 Tiene anticuerpos que protegen de enfermedades prevalentes de la infancia 
como: diarrea, alergias, asma y las infecciones respiratorias. 

 Disminuye el riesgo de enfermedades prevalentes en la infancia como: 
diarreas, asma, neumonía, alergias, entre otras. 

 Disminuye el riesgo de desnutrición. 
 Reduce de 1.5 a 5 veces el riesgo de muerte súbita (Heyman, Jody, et al, 

2013) 
 Contiene los nutrientes necesarios para su óptimo crecimiento. 
 Es de fácil digestión, lo que disminuye los cólicos del bebé. 
 Tiene los líquidos y electrolitos suficientes para su hidratación. 
 Tiene la mejor biodisponiblidad de hierro, calcio, magnesio y zinc. 
 Favorece el desarrollo emocional e intelectual y previene problemas de salud 

mental a futuro. (APH, 2015). 
 Ayuda a desarrollar un lenguaje claro tempranamente. 
 Tiene efectos de largo plazo en la salud ya que disminuye la probabilidad de 

desarrollar en la edad adulta enfermedades crónicas como la obesidad, la 
diabetes, enfermedades cardiovasculares, diabetes tipo 1 y tipo 2, leucemia 
e hipercolesterolemia. 

 Hace que los bebés logren un mejor desarrollo cerebral que le permitirá tener 
mejor desempeño en la escuela que le brindará mejores oportunidades 
económicas en la vida. 

 Crea un vínculo afectivo con la madre gracias al cual los niños y niñas 
amamantados crecen más felices, más seguros y más estables 
emocionalmente. 

 Protege contra caries dental y reduce el riesgo de realizar ortodoncia en la 
infancia y la adolescencia. 

BENEFICIOS PARA LA MADRE 

 Crea un vínculo afectivo madre-bebé, el cual favorece el desarrollo de la 
autoestima, personalidad saludable y niveles altos de inteligencia en edades 
siguientes. 

 Ayuda a la rápida recuperación después del parto. 
 Ayuda a quemar calorías adicionales lo que permite recuperar rápidamente 

el preso previo al embarazo. 



 Previene la depresión post-parto. 
 A largo plazo previene tanto osteoporosis como cáncer de mama y de ovario. 
 Disminuye el riesgo de sangrado en el post parto por lo tanto disminuye el 

riesgo de desarrollar anemia. 
 En el cuerpo de la madre pproduce hormonas especiales que le 

ayudan a sentirse relajada y cariñosa hacia su bebé. 

 
MITOS. 

Las mujeres con pecho pequeño no pueden amamantar  

No todas las mujeres producen leche de buena calidad   

  

No todas las mujeres producen leche suficiente para satisfacer el bebé  

 El tamaño de los pechos no influye en la lactancia.   

Todas las mujeres producen leche de buena calidad y en cantidad suficiente porque la 

lactancia es un proceso regido por la ley de la oferta y de la demanda. as las mujeres. 

 

 

La madre no puede comer ciertos alimentos durante la lactancia • Si la madre está enojada 

o asustada no debe dar de lactar 

No todas las mujeres producen leche suficiente para satisfacer el bebé  

 

Todas las mujeres producen leche de buena calidad y en cantidad suficiente porque la 

lactancia es un proceso regido por la ley de la oferta y de la demanda. 

 

 producen leche de buena calidad y en cantidad suficiente porque la lactancia es un 

proceso regido por la ley de la oferta y de la demanda.  y en cantidad suficiente porque la 

lactancia es un proceso regido por la ley de la oferta y de la demanda.  

 

 

Si las madres están embarazadas de otro bebé deben dejar de amamantar  

  

La mujer que lacta no puede tener relaciones sexuales porque la leche se daña  

 

Aún estando embarazada de otro bebé la madre puede seguir amamantando. 
Algunas hormonas que el cuerpo produce en el período de gestación, pueden 
cambiar el sabor de la leche (¡pero no su calidad!) y por lo tanto el niño podrá 
progresivamente dejar de lactar.  

  

  

¡Falso! Las relaciones sexuales no dañan la leche.  
 
 

El  



 
Si la madre está enferma, no debe dar de lactar y si sigue lactando no puede tomar 
medicación   

 
la mujer está enferma (gripe, resfriado, tos, etc. ) puede amamantar. Si se trata de 
otra enfermedad más grave, antes de tomar cualquier medicación, deberá consultar 
su médico.   
 
Con una técnica adecuada y apoyo, tanto las madres como los bebés pueden 
retomar la lactancia, luego de un cambio 
 

 


